

V Congreso de la Sociedad Mesoamericana y del Caribe de Economía Ecológica y Encuentro Latinoamericano de Economía Ecológica, Universidad de Guadalajara México. Noviembre del 2024.

Título: Transformando los pagos por servicios ambientales para incorporar los múltiples valores de la naturaleza: un análisis institucional de un programa de conservación y construcción de paz en Jamundí, Colombia

Mesa: Participación de actores locales en la gobernanza de recursos de uso colectivo

Autores: Nicol Dayan Valdés (Universidad del Valle de Colombia) , Paola Arias-Arévalo (Universidad del Valle, Colombia), Christopher B. Anderson (Universidad de Tierra de Fuego, Argentina)

Correo: paola.arias@correounivalle.edu.co

Recientemente plataformas multilaterales como la CBD e IPBES han hecho un llamado de incluir múltiples valores (i.e. diversas nociones de importancia atribuidas a la naturaleza) en los programas y políticas de conservación con el fin de fomentar su efectividad y su equidad. No obstante, en campos como los PSA prevalece la visión tecnicista y economicista que deja de lado factores como la influencia del contexto, las relaciones de poder, las instituciones (i.e. reglas, normas y prácticas) y valores locales. Reconocer estas dimensiones y su influencia en el desarrollo de programas de PSA, se hace relevante en países como Colombia por los retos de conservar su gran diversidad biocultural en el contexto del conflicto armado. Esta investigación tiene dos objetivos: i) desarrollar un marco de análisis institucional que permita evidenciar los diferentes espacios en los que se pueden integrar (o no) múltiples valores en los PSA y ii) analizar a partir de este marco de análisis, la integración de valores y objetivos plurales en un programa de PSA de base comunitaria implementado en el municipio de Jamundí, Colombia, afectado por el conflicto armado. Se encontró que en el caso del PSA de Jamundí diversos elementos institucionales favorecieron la inclusión de múltiples valores: el marco político nacional; el modelo comunitario que garantizó procesos de participación, comunicación transparente y toma de decisiones de los participantes; y el liderazgo de las organizaciones comunitarias y del equipo implementador. Estos elementos permitieron integrar no solo valores intrínsecos (conservación de biodiversidad) e instrumentales (provisión y calidad de agua) en el PSA, sino también valores relacionales asociados a la cohesión social, la identidad campesina, la equidad y la construcción de paz. Dado el rol que tienen los equipos implementadores en el direccionamiento de los PSA, se requieren escalar alianzas entre académicos y equipos con visión crítica de los PSA con el fin de movilizar visiones contracorrientes a los PSA tecnicistas, de forma que se “institucionalice” la inclusión de múltiples valores como una dimensión necesaria para la efectividad y equidad de estos programas.

Palabras clave : institutucionalismo crítico, valores plurales de la naturaleza, pagos por servicios ecosistémicos, construcción de paz, valores relacionales